

## **BAB I**

### **PENDAHULUAN**

#### **A. Latar Belakang Masalah**

Masalah-masalah bimbingan anak tunarungu bukan karena anak memiliki kelainan (tunarungu), tetapi karena ia seorang anak yang sedang berkembang. Anak akan menghadapi masalah-masalah lain yang juga dihadapi oleh anak yang mendengar, disamping masalah-masalah yang timbul karena ketunarunguannya. Mereka dituntut untuk dapat menyesuaikan diri dengan lingkungan orang yang mendengar.

Mereka harus dapat mengikuti kegiatan-kegiatan dimana ia ikut serta secara aktif di dalam kehidupan masyarakat. Mereka tidak hanya dituntut dapat menyeleksi sesuai dengan kemampuannya, tetapi mereka harus dapat menetapkan suatu tujuan yang akan dapat memberikan kepuasan kepada dirinya dalam menyesuaikan dengan lingkungan. Disinilah anak tunarungu memerlukan bantuan dari seorang petugas bimbingan, dimana petugas bimbingan dipersyaratkan mempunyai pengetahuan khusus tentang permasalahan yang dihadapi anak tunarungu.

Agar dapat memberikan layanan bimbingan kepada anak tunarungu secara tepat dalam merencanakan dan menentukan masa depannya, dan agar mereka dapat memiliki kehidupan yang layak sehingga dapat mensupport diri sendiri ataupun keluarganya, maka pendidikan bagi anak tunarungu perlu dilengkapi dengan program bimbingan yang jelas dan terarah sesuai dengan kebutuhan anak. Seorang petugas

bimbingan maupun guru, memiliki latar belakang pengetahuan mengenai dinamika tingkah laku anak tunarungu. Pengetahuan ini diperlukan untuk dapat memahami kepribadian setiap anak.

Program bimbingan sangat memperhatikan kualitas-kualitas yang unik dari setiap individu, hal ini tentu memerlukan prosedur diagnosis yang sangat teliti dan akurat. Untuk membantu anak agar memperoleh pemahaman diri, maka perlu mengumpulkan informasi tentang anak, kemampuan-kemampuannya dan masalah-masalah yang dihadapinya. Begitu pula tentang pengklasifikasian kebutuhan-kebutuhan anak, potensi-potensi yang ada pada dirinya untuk kemudian diberitahukan dan dijelaskan serta diadakan kerja sama dengan orangtua atau masyarakat. Apabila ini dilaksanakan maka segala sumber, baik yang ada pada diri anak sendiri maupun yang ada pada lingkungan anak dapat dimanfaatkan untuk memenuhi kebutuhan anak tunarungu.

Pengalaman-pengalaman yang dapat membangkitkan kepercayaan pada diri sendiri perlu ditanamkan kepada anak karena anak tunarungu ada kemungkinan menghadapi kegagalan yang lebih besar dari anak yang normal, hal ini disebabkan karena kelainannya. Untuk itu harus diambil langkah-langkah untuk membantu dalam mengadakan kompensasi positif agar hidup secara realistis dengan kelainannya yang tidak dapat dikurangi dan bersifat menetap. Anak tunarungu hendaknya menerima dan mengerti batas-batas kemampuannya tanpa penyesalan ataupun rasa rendah diri. Anak tunarungu mampu berkembang menjadi pribadi yang sehat, tentu hal ini tidak

















Pendekatan *auditory verbal* akan sangat efektif diterapkan pada anak yang sangat muda usianya, bayi atau anak-anak batita. Namun juga bisa digunakan pada anak-anak yang agak besar, usia sekolah ataupun orang dewasa yang sudah mempunyai bahasa sebelumnya. Hal tersebut memungkinkan anak-anak untuk dapat mengikuti kegiatan di sekolah umum bersama-sama temannya yang tidak mengalami gangguan pendengaran.

Keterlibatan dan komitmen orangtua dalam pelaksanaan metode ini sangat berperan penting karena orangtua sebagai fasilitator atau guru utama untuk anak. Sesi terapi yang diikuti sebagai alat untuk membimbing orangtua bagaimana mengajarkan kepada anaknya dan bagaimana berinteraksi secara baik dengan anaknya di rumah.

Di dalam metode *auditory verbal therapy* (AVT) ini, orangtua menciptakan lingkungan yang mendukung pada proses belajar mendengar, membantu anak mengintegrasikan pendengaran dan bahasa lisan dalam kegiatan sehari-hari. Orangtua mengikuti perkembangan yang natural dalam hal mendengar, berbicara, bahasa, kognitif, dan komunikasi. Dalam proses terapi anak membutuhkan waktu untuk memproses Alat Bantu Dengar (ABD) maupun *Cochlear Implant*nya untuk dia bisa bicara. Orangtua membantu anak untuk memonitor percakapan melalui mendengar. Anak dengan gangguan dengar ini jika mendengar melalui ABD maupun *Cochlear Implant* dapat mengoreksi apa yang diucap, dan orangtua sering-seringlah mengingatkan anak jika terjadi kesalahan dalam interaksinya.

Metode *auditory verbal therapy* (AVT) berfokus pada pendidikan, pengarahan, advokasi, dukungan keluarga, dan menerapkan teknik, strategi, kondisi, dan prosedur

yang mengoptimalkan bahasa verbal melalui mendengar. Dalam metode *auditory verbal therapy* (AVT) ini orang tua mempunyai peranan penting dalam keberhasilan anaknya. Penerapi hanya mengarahkan orangtua dalam menolong anaknya, yakni dengan membangun bahasa verbal yang baik melalui mendengar dan membimbing orangtua untuk mengadvokasi anak-anaknya. Pada akhirnya, orangtua memperoleh rasa percaya diri bahwa anak-anaknya akan mempunyai akses yang luas dalam pendidikan, sosial, dan pilihan bakat.

Pelaksanaan metode *auditory verbal therapy* (AVT) dilaksanakan secara individu dengan mengembangkan aspek mendengar, berbahasa, bicara, kognisi dan komunikasi. Kendala utama yang ditemui terapis adalah kurangnya peran serta orangtua, terbatasnya intelegensi anak, usia sudah terlambat, tidak ada pemahaman yang cukup tentang alat bantu dengar dan anak sudah mempunyai kebiasaan berbahasa sendiri seperti *lip reading* dan *sign language*. Peran serta orang tua dalam pelaksanaan metode *auditory verbal therapy* sangat diperlukan terutama dalam penerapan program AVT secara konsisten dan sungguh-sungguh di rumah.

Dalam hal ini, siswa "X" di Yayasan Aurica merupakan anak dalam gangguan pendengaran yang sangat berat. Berawal dari penyakit yang di derita ibu siswa "X" sebelum masa kelahiran yakni diabetes stadium tinggi dimana sang ibu disini dalam keadaan hamil. Sang ibu mengikuti anjuran dokter kandungan untuk tidak menyusui ketika melahirkan nanti agar tidak menular kepada sang anak atau siswa "X" dan diharuskan meminum obat setiap hari meskipun dalam keadaan hamil, guna menyembuhkan penyakit yang dideritanya.

Setelah melahirkan, keadaan sang anak atau siswa "X" pun sehat tanpa ada gen penyakit yang diturunkan dari penyakit yang di derita sang ibu. Sang ibu pun tidak menyusuinya, tiba-tiba sang anak atau siswa "X" badannya panas sekali. Akhirnya sang ibu membawanya ke rumah sakit yang bertempat di RSAL Dr. Soelantari, Sp. THT untuk memeriksakan kondisi anaknya. Hasil pemeriksaan menunjukkan bahwa anaknya atau siswa "X" menderita gangguan sistem pendengarannya yakni tunarungu pada tingkat sangat berat. Adapun penyebab lain menurut Dr. Soelantari, Sp. THT selain panas adalah sang ibu ketika hamil. kebanyakan minum obat yang di minum ketika hamil dulu.

Adapun usia deteksi siswa "X" adalah pada usia 16 bulan. Setelah mengetahui bahwa anaknya menderita gangguan sistem pendengaran atau tunarungu, sang ibu berkonsultasi kepada Dr. Soelantari, Sp. THT selaku ahli dalam bidang pendengaran. Dr. Soelantari, Sp. THT menyarankan sang anak atau siswa "X" agar segera memakai Alat Bantu Dengar (ABD) maupun *Choclear Implant* (CI) dan mengikuti terapi agar anak bisa mengembangkan kemampuan mendengarnya dengan baik.

Akhirnya sang ibu mengikuti saran dari Dr. Soelantari, Sp. THT untuk memakai *Choclear Implant* (CI) dengan jenis alat *Windex* di telinga kanan dan kiri dan mengikuti terapi khususnya terapi bahasa pendengaran di Yayasan Aurica atau biasa disebut dengan *Auditory Verbal Therapy* (AVT). Dalam hal ini, anak atau siswa "X" belum sekolah karena masih terlalu kecil, adapun di Yayasan Aurica hanyalah mengikuti terapinya saja. Setelah mengikuti terapi, banyak perubahan yang dialami

oleh sang anak yang awalnya tidak bisa merespon apa-apa akhirnya bisa misalnya jika dipanggil namanya, dia langsung menoleh.

Peranan BK disini sangat diperlukan sekali karena fungsi konseling sendiri adalah merupakan bantuan yang diberikan seorang konselor kepada konseli tentang apa yang diderita oleh konseli dalam hal ini adalah siswa "X" dengan gangguan pendengaran atau tunarungu. hal ini yang sangat berperan penting dalam penyembuhan anak atau siswa "X" bukanlah konseling atau terapis melainkan orangtua. Terapis hanyalah membantu agar anak atau siswa "X" bisa atau mampu mengembangkan kemampuan berbahasanya melalui terapi, selain itu fungsi konseling atau terapis disini adalah menunjukkan kepada orangtua kiat-kiat apa yang diberikan kepada anak untuk menerapi anaknya dirumah dengan memberi orangtua buku penghubung guna mencatat hal-hal yang diperlukan untuk menerapi anaknya ketika berada di rumah.

Melihat keberhasilan yang dicapai oleh Yayasan Aurica Surabaya dalam menangani kasus siswa tunarungu dengan metode tersebut baik tunarungu pada tingkat ringan, sedang, berat dan sangat berat ini peneliti tertarik untuk mengkaji lebih dalam lagi tentang ketunarunguan sehingga peneliti melakukan penelitian di Yayasan Aurica Surabaya ini dengan tema "*Pengembangan Kemampuan Berbahasa Anak Tunarungu Melalui Metode Auditory Verbal Therapy (AVT)*". (Studi Kasus terhadap Siswa "X" di Yayasan Aurica Surabaya)".











*Auditory Verbal Therapy (AVT)* dan pelaksanaan metode *Auditory Verbal Therapy (AVT)*.

BAB V: Merupakan bab terakhir dari pembahasan skripsi ini, didalamnya memuat tentang penutup. Bab ini merupakan akhir dalam pembahasan skripsi yang terdiri dari kesimpulan dan saran, kemudian dilanjutkan dengan daftar kepustakaan dan lampiran-lampiran yang dianggap perlu.